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书法可以曲高和寡吗
王恩科

    屡见有人用“曲高和寡”为不受老百
姓欢迎的作品辩解，说不是作品不好，而
是作品内涵高深，老百姓看不懂，不理
解。这显然误读了“曲高和寡”的含义。
曲高和寡，词典释：“原指曲调高深，

能跟着唱的人很少，现用来比喻言论或
作品不通俗，不能为大众所了解或欣
赏。”可见该词不是褒义的，是含有讽刺
意味的中性词。用它来为不受老百姓欢
迎的作品辩解或
美化，是不妥的。
艺术作品的

本质是传递美，
它承担着世俗的
救赎功能，所以它不能曲高和寡。不通
俗，不为大众所喜欢，就走不到老百姓的
心目中，那它如何发挥审美救赎的社会
功能？所以创作文艺作品，首先应该思考
如何让作品雅俗共赏。只有这样，才能体
现作品的社会价值。

书法创作造成曲高和寡的原因，拙
见主要有三：
一是脱离了传统轨道。书法美是书

家以汉字为原料再加工的结果，这种加
工不能臆造，要有法可依。这个
法，就是传统。因为传统书法是人
民大众认可的范式。千载以来，传
统经典因其艺术的亲民性、通俗
性，至今仍熠熠生辉，在人民大众
的心目中是唯美的、根深蒂固的。歌德
说：“一个最具创新精神的艺术家，往往
同时也是一个传统派。”因此我们的创作
应该首先守住“旧”，要先入古再出新。比
方书法技法，它是中国书法在漫长的发
展历程中不断总结形成的、稳定的、科学
的、普适性的规范，有着深厚的传统文化
认同机制，也是成就中国书法艺术屹立
于世界艺林的根本保证，更是中国人用
以评价、欣赏书法的核心标准。相对世界

其他艺术，它有独特性、唯一性和封闭
性。遗憾的是，不少学书者没有深刻领悟
到这一点，轻率地改变这种规则，美其
名曰创新书法、现代书法；当人们提出
异议时，不去反思，不去修正，反以“曲
高和寡”自慰，让人叹惜。我们不否认艺
术的生命在于创新，当代艺术要有时代
精神，问题是：如何创新？要有怎样的时
代精神？当代书法可以与传统拉开一定

距离，但不能分
道扬镳；它与传
统书法的关系，
应该形影相随、
水乳交融。

二是过分强调作品的个性。认为当
今的行情是以个性论成就。这话不完全
对，应该说是以风格论成就。因为个性不
等于风格，风格有一定的美学意义，而个
性只是异于别人，可能有艺术属性，也可
能没有。对那些不具备艺术属性的个性，
虽然也会有少数人点赞，但它绝不会得
到广大人民群众的喜爱。
三是盲目追求所谓的冲击力。迷信

有冲击力的作品、博人眼球的作品，就是
好作品。其实这是一种急功近
利、躁动庸俗的心理。追求视觉
上的冲击力，目的是让人瞬间最
大限度地感受到艺术的震撼力，
但前提还是要有艺术属性。如果

只是狂、异、怪，虽然也有冲击力，但那不
是人民大众对艺术的感动，而是被污染
眼球后的心灵地震。
一个基本共识是，作品的优劣与一

个人的传统文化底蕴有很大关系，心无
积蕴、不悟真谛，不了解人民大众的审美
诉求，就很难创作出雅俗共赏的好作品。
创作要有一个蝶蛹蜕变的过程，是长期
练眼修心的升华，是最大限度地吸收传
统营养的结果。
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    那是从前一次骇人听闻的洪灾。
姑姑家住在洪河岸边，两面环河；全家七口人，洪

灾发生三天了，一直没有音讯。
爷爷茶饭不思，夜不能眠，让父亲打听姑姑一家的

消息。一种不祥的预兆一次次袭上父亲的心头，却不敢
给爷爷说。
等水势下去了，父亲和母亲踏着泥泞，深一脚浅一

脚地向姑姑家走。走到姑姑家，房子倒塌了，树冲倒了，
牲畜死了，一院子的淤泥，东喊一声，西喊一声，没有人
答应，邻居家也一样，父亲和母亲蔫头耷脑地，拖着疲
惫的双脚往回走。
还没到村子，爷爷已经在村口迎着；还没等爷爷

问，父亲就说，打听到了，姑姑一家被冲到二十里外的
一个村子上。爷爷似信非信地听着，伫立
在村口，向姑姑家的方向出神地望着，但
这是父亲和母亲事先编好的谎言。

第二天早晨，父亲一早再去姑姑家
寻找，仍然空无一人。正不知道怎么回家
时，有一人跑到父亲身边，对父亲说：我
和你妹妹家的大人小孩以及村上四十多
人，大水逼近时，有人说，快上麦秸垛，说

时迟那时快，小伙子们分工，上面的拉，下面的推，有的做
人梯，有的把孩子直接往上扔，人刚上完，麦秸垛就被水
漂了起来，成了无缆绳无舵手无航向的金黄的大船。

麦秸垛顺水势而下，水领到哪里，船行到哪里，不
知道是河床，是田地，是村庄。看不到目标，看不到方
向，没有终点，没有码头。它时而平稳，时而颠簸，时而
猝不及防地向全船人喷水，大家都许愿祈祷，以求平安。
麦秸垛上四十多人，没有救生设备，也不知道洪水

要把他们带到哪里。黄昏来了，夜来了，在颠簸惊吓中，
十七八个小时过去了，黎明的时候，大家觉得船慢了，
缓缓地停下来，搁浅在泥滩里———那是距离姑姑家小
申庄二十里的王庄———麦秸垛成了他们的救命船。
冬去春来，寒来暑往，四十多年过去了。这个谈水

色变的日子却永远镌刻在姑姑的心里，镌刻在表哥表
弟表姐的心里，镌刻在所有经历过那场水灾的人心里。
每年农历七月初一这一天，无论是阴是晴，是风是雨，
他们都要在乘麦秸船的地方，面向麦秸垛，齐刷刷地跪
下，叩头，谢恩。

后来，联产承包责任制了，田地包干到户，没有那
么大的麦秸垛了，大麦秸垛变成了小麦秸垛，姑姑还是
带领大家，在那一天去叩头。如今，八十五岁的姑姑，腿
脚不好，耳朵不好，记忆力不好，腰弯成了弓字，该忘记
的，不该忘记的，似乎都忘记了，唯独每年七月初一的
叩拜不忘。

现在，石漫滩水库、田埂水库已经重新建了起来，
钢筋混凝土浇筑的大堤，可以通汽车，供人参观。但我
仍然最爱麦秸秆，只有它，年轻时支撑起碧绿的田野；
麦子黄了，熟了，它便任人割，机器碾，丢弃在麦田里。
但一根根麦秸秆堆在一起，垛在一起，扎紧压实，就是
三层楼高摆渡生命的大船。
我深爱麦秸秆，那是生命的麦秸秆———麦秸船啊！

企图网红的废园
徐华泉

    我曾企图把废园做成网红
是受了李子柒的诱惑。
一个明媚的少女，在氤氲

的青绿山水之间植苗浣花燃柴
起炊烟，直把青春做成万般的
高格调，点赞千万。
我把废园放到网上却是一

片沉寂，一秒后又奔出千万草
泥马。小燕说，且不论李子柒爆
表的颜值，你要把巴掌大的废
园做成网红是不是太大胆了？！
细细研判，园之称废，那是

小燕的执。小燕幼习昆艺，自有
那昆曲袅娜清雅的审美。
那日，小燕看着园里仅有

的四棵树，说，废园，废园。园
者，姹紫嫣红呢！是的，园里杂
花生树一片荒芜。那是十年前
微型小说家秉方弃文从艺，弃

暗投明似
的投入到

前景灿烂的园艺之中，我也顺带让
他种了玉兰、桂花、腊梅，还有一株
珊瑚。我想，待我来居时树也大了，
再植花草，岂不姹紫嫣红？但是，十
年后树大蔽日，岂容满园香艳。
我对大树有一种敬畏。在乡

下时，山上
的大树是不
许砍的，尤
其是百年大
树。乡人说
那是有神灵的，砍不得，也移不得。

因为我把园做得如此废，有
碍观瞻，小燕送了我许多草花，有
茉莉、锦葵、牵牛、蔷薇，让我尝试
美丽树下的空地。然而，因了枝叶
蔽空春阳徘徊，终究把需阳的花
朵养得境界全无。
其实，树下荒芜自有一番自

然生成的景致。秋叶是棕色的，春
草是绿色的，夏花是黄色的，冬果

是红色的。当你在某一瞬间，无意
地一瞥，惊见一丛花苞炫炫地开
了，丝丝的白，紫紫的芯，晨开晚
闭，晚闭晨开。而草也有其美妙之
处，它亦开花，亦结果，只是开米
粒般的花，结米粒般的果罢了。而

且，秋虫振
翅。自然自
有大美，它
自然生长，
朝纳晨曦，

夜吐月华，礼云雨而欣欣然向荣。
在这无言的大美间，希声的大音
间，会有猫猫来采风，或踱步或在
斜阳里迷眼，或上树观风景。我也
每在清晨坐在余荫里听鸟唱和昆
笛的余音！如此的生生不息姿态
万千，远胜于一片人工播撒精致
的青草地和盆景园。
如果说神力是玄言，那么，自

然之力及其轨迹或宇宙的逻辑及

其能量
是存在
的，只是我们认知有限而已。而敬
天顺生，也应是人的崇高信念了。

我遥想人心安置的凡尔赛
宫和自然之力的雅鲁藏布江大
峡谷，各有美丽，但在宇宙洪荒
之时，自然之力肯定是战胜人心
安置的！

艾眉瑞出生的那年，珊瑚树
上结了密密的红果，那是我所见
的唯一的珊瑚结果，虽然它已有
三层楼之高了！艾玛出生时芭蕉
竟也悬果。2017年之夏，玉兰突
然大开，我觉甚妖，因为它在春之
际已经开过了，果然，九五的母亲
辞世！或许，这可能是偶然现象，
但庄子的天地与我并生，而万物
与我为一的思想，我是赞同的。所
以，如废园之网红，自有其理，与
李子柒有异曲同工之妙。
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    高邮，因为秦王嬴政
于公元前 223年在此“筑
高台、置邮亭”而得名。从
上海去高邮现在还有点不
太方便，即使从虹桥火车
站坐高铁至镇江之后，还
有 80公里左右的车程。不
过高邮的知名，早已超越
了物理距离，因为“未识高
邮人，先知高邮蛋”，更何
况还有一个文章写得实在
太好的汪曾祺。许多人从
汪老的文章中深深
为高邮感动，不由
得心向往之。

咸蛋到处有，
但到了高邮，还是
要吃一吃正宗的高
邮咸蛋。听高邮汇
富金陵大饭店成杰
总经理介绍：正宗
的双黄咸蛋，标准
重量在 100 ?以
上，蛋黄金黄，蛋白
如玉，不能太油，更
不能太咸。我们在
高邮三天，顿顿吃
咸蛋，实在过足了瘾。只是
忘了问成总：为什么高邮
有那么多双黄蛋？因为高
邮双黄咸蛋名扬天下，所
以高邮市政府的官宣也以
“好事成双”作为点睛之笔。

昂刺鱼，有的地方叫
黄辣丁，在高邮又叫“金丝
鱼”。我喜欢用昂刺鱼烧豆
腐汤，感觉比鲫鱼汤更鲜
美，宁波人喜欢用来烧咸
菜，自然也很入味。高邮有
一道传统名菜叫“金丝鱼
片”，因为昂刺鱼炒熟后呈
金黄色，所以就有了这么
好听的名字。厨师在昂刺鱼
身上剔出两瓣鱼肉，一条鱼
只有 2片，炒一盘菜需耗 1

斤多鱼。鱼片上浆后，下锅
滑炒，捞起沥油，再用猪油
把葱、姜、笋等煸炒出香，
复倒入鱼片加调料等翻炒
而成。由于加了生抽，鱼肉
更加鲜美，色泽也呈现红
亮，鱼片细腻嫩滑，美味极
了。大多数上海的吃货朋友
还没有机会品尝此菜，以后
走过路过高邮，千万不要
忘记“金丝鱼片”。再补充
一句：“金丝鱼片”的刀工

和苏南糟溜塘片相
似，但在这道菜的
取名上，高邮完胜。
抵达高邮的第

一餐，我们还吃到
了大名鼎鼎的“周
巷汪豆腐”，有人认
为这道菜的出名，
是因为这个“汪”字
恰好与汪曾祺的姓
氏一样的缘故吧，
其实这是指一种烹
饪方法，手托一整
块豆腐，用刀跟将
豆腐批成指甲盖大

小的薄片，在当地叫作
“汪”，这是国家级烹饪大
师徐鹤峰说的。

汪曾祺在《豆腐》一文
中写道：“汪豆腐好像是我
的家乡菜。”可见在他出名
之前，这块豆腐已经姓
“汪”了。多年前我在福建
莆田，吃到过一道名菜叫
作“焖豆腐”，请我吃“焖豆
腐”的是莆田文化名人林
文豪先生，他说此菜的鲜
美在于豆腐中放了蛏子、
海蛎、干贝、香菇等。而“周
巷汪豆腐”最大的特色我
认为是猪油和猪油渣的介
入，使这块寻常的豆腐更
香，更烫。高邮人说：一烫

抵三鲜。高邮还有一款更
加高级的名菜“雪花豆
腐”，豆腐与虾仁、火腿等
高档配料搭配，刀工也更
精细，吃口更加细嫩、香
甜、滑爽、暖胃。高邮人烧
豆腐真有一套。
高邮在行政区划上属

于扬州，高邮菜也就属于
淮扬菜。但高邮人更加自
信，他们认为高邮
菜比扬州菜更加
好。这个自信来源
于得天独厚的高邮
湖。高邮湖面积达
到 760平方公里，全国第
六大淡水湖，有着极其丰
富的水产资源。上海餐饮
市场供应的河虾仁，甚至
连苏州、扬州、镇江大小餐
馆供应的清炒虾仁，食材
就可能来自高邮。我们在
高邮汇富金陵大饭店吃了
两次清炒虾仁，一次用的
是颗粒较小的青虾仁，很
有弹性，500?虾仁有 400

多粒，另一次同样吃的是
清炒虾仁，但要大得多，这
是养殖的罗氏沼虾虾仁，
颗粒饱满，弹性十足，也许
更受北方人士喜欢吧，吃
起来也更豪爽。罗氏沼虾
自上世纪 90 年代开始在
高邮养殖，现在全国超过
百分之五十的罗氏沼虾都
产自高邮。
到了高邮哪有不吃长

鱼之理！长鱼就是黄鳝。街
上的小面馆很多都冠名为
长鱼面，令人一目了然。至
于瓜姜鳝丝、梁溪脆鳝、松
仁鳝粒、锅贴鳝背等这些
高档饭店里才能飨客的名
菜，也是高邮人心心念念
的美味佳肴。此次徐鹤峰
大师为我们烹制了一道创
新菜———榴莲鳝段。用南

国佳果榴莲加持黄鳝，入
口后居然有大吃冰淇淋的
快感，酥而不烂的黄鳝段
也变得格外有回味了。

高邮物阜民丰，人杰
地灵，宋代出了个秦少游，
清代又有训诂学家王念孙、
王引之父子，当代则有著名
作家汪曾祺，于是在上世纪
八十年代，高邮厨师便开发

了“少游宴”、“汪氏
家宴”等宴席，现
在又将吴江运河
宴引来生根开花。
高邮的物价还

是很便宜的，四星级酒店
的婚宴，每桌在 1800元左
右，这和大都市动辄上万
元一桌的水平相比，实有
霄壤之别。品尝高邮美味，
顺便逛逛大运河、镇国寺、
盂城驿、文游台等景点，倒
也是一举两得的好事。

代理班长
王养浩

    转眼，又到了开学的日子，许多新生
要去新学校报到，开始新的学习生活。
记得 55年前的 8月下旬的一天，是

我去上海师院附中（即如今的上师大附
中）注册交费、新生报到的日子。我被分
到高一（1）班，通知说，下午两点在教室
里集中，班主任老师与大家见面。
不到两点，只见一位中等身材、三十

来岁、戴着眼镜的男教师
走进教室，他就是班主任
王老师。他环顾一下在座
的同学，在热情洋溢地介
绍校史和高中学习阶段的
特点及要求后，径直走到我的座位前，微
笑地问我：“你是王养浩同学？”“是的。”
我礼貌地站起来回答。接着，老师大声宣
布：“王养浩同学就是你们的班长，代理
班长，半个学期后再民主选举班长和班
委会。”同学们都热情地向我鼓掌。
我在很长时期都不明白：为什么会

指定我是代理班长？我们班的同学都是
来自全市各个区县的优秀学生，43位同
学中一半以上担任过学生干部。好多年

后我才知个中原因：一是我的作文成绩
在这一届新生中名列前茅，班主任恰好
是语文老师，很得他赞赏；二是有在小学
和初中担任过六年学生干部的经历。

后来我确实没有辜负老师的厚望。
由于是住宿制学校，当年我们年龄都只
有十六七岁，我关照室长要特别留意生
活自理能力差的同学，发扬好互帮互助

的精神；对那些学习上遇
到问题的同学，则请课代
表课后一对一给予帮助。
很快我们班级一种稳定、
有序和向上的氛围便形成

了。我的这些做法和举措，得到了班主任
和同学们的广泛认可和赞许。一位女同
学得了急病，我知悉后，马上组织同学将
她及时送医救治，得以治愈康复。几十年
后在一次同学聚会时，这位女同学见到
我时，连声说，谢谢班长当时救我。而此
事我却早忘了。
在期中考试后，我以高票正式当选

为班长，期末又被学校团委和学生会评
为全校优秀班长。

三言两语记
徐弘毅

    不要老是骄傲地想着
我是谁、我怎样；老实告诉
你，你就是你，你就这样。
风格迥异，爱好不同；

百花齐放，各领风骚。
人说好坏，己持善恶；

事有作为，行无妄言。
行得上下，学有各家；

容得天下，建有自家。
一个没有做对自己又

不查错甚至总是指责别人
者，遭遇被众人作对乃至
为敌的局面为时不远。

没有一份谦虚的心
意，何来几多友善的情谊。

自以为是的布局，常
留人以为非的悲剧。
静心等候，安心拥有。

郑辛遥

    圆脑袋的人，永远无法想象方脑
袋人的行为。


